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平成２３年度 第２回宇都宮市生涯学習センター運営審議会 会議録 

 

１ 開催日時 平成２３年１０月２７日（木） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所 中央生涯学習センター５階 

       人材かがやきセンター研修室 

 

３ 出席委員 １８名 

       臼井委員長，大森委員，横山委員，藤岡委員，小林委員，赤坂委員，小泉委員， 

       十河委員，小島委員，川村委員，待山委員，山村委員，藤枝委員，田野実委員， 

       栗原委員，金子委員，増渕委員，伊藤委員 

 

４ 会議の公開・非公開の別 公開 

 

５ 傍聴者  ０名 

 

６ 議 事 

（１） 報告事項 

① 平成２４年宇都宮市成人式について 

② 平成２３年度生涯学習センター文化祭について 

（２） 協議事項 

① 平成２４年度生涯学習センター事業運営の考え方（案）について 

   (３) その他 

      ① 平成２３年度宇都宮市民大学について 

・ 宇都宮市民大学（前期講座）の実施状況について 

・ 宇都宮市民大学（後期講座）について 

７ その他 

 

８ 閉会 

 

９ 発言の要旨 

臼井委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

臼井委員長 

第２回の生涯学習センター運営審議会になりました。前回ご意見をいただ

きました日程調整をいたしまして今日に至りました。資料をご覧いただき

ながら活発なご意見，ご質問をいただきたいと思います。 

まず，報告事項①「平成２４年度宇都宮市成人式について」ご説明をお願

いします。 

 

【資料について説明】 

 

成人式について資料に基づきご説明いただきました。ただ今の説明につい



- 2 -  

 

 

小林委員 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

横山委員 

 

 

待山委員 

 

事務局 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

横山委員 

 

 

増渕委員 

 

 

 

事務局 

 

 

増渕委員 

 

栗原委員 

 

 

 

 

てご意見，ご質問ありますか。 

 

成人式には昨年も出席させていただき，懇談会に出席できる方は出席して

下さいと案内がありましたが，実際に何名の来賓の方が懇談会に出席した

のでしょうか。もし出席者があまりいないようであれば，案内の仕方を考

えた方がよいのではないでしょうか。 

 

私も懇談会に出席したことはありません。 

本日ご出席の委員の中で平成２３年の成人式に出席した方はいますか。 

 

出身中学校の担任の先生が来ていますので，担任の先生の所で固まってし

まうのではないでしょうか。私は式典のみの出席でした。 

 

私も出席はしましたが，その後の懇談会では退席しました。 

 

上河内中学校区における昨年の状況を説明申し上げます。先ほど委員から

の発言もありました通り，恩師と卒業生という形で，各テーブルには先生

方が連れて行かれるという状況です。来賓の内，何人が残ったというデー

タはありませんが，お帰りになった方が多かったという状況でした。 

 

確かに，担任の先生と話している所に混ざってしまうと悪いかなと思いま

す。 

 

雰囲気がそんな感じです。成人の方が昔のクラスで固まっていますので，

話題がわからない。 

 

担任の先生がその地区で運営委員になっているのですか。それともかつて

の先生方を成人式に合わせてご招待，ご案内をしているからそういうこと

になるのですか。 

 

姿川生涯学習センターですが，中学校の場合ですと先生方は学校を異動さ

れるので，当時の先生方に案内状を出して招待しております。 

 

先生方に招待状を出してどれくらいの出席がありますか。 

 

教頭の時は委員として参加しまして，校長になってからは招待されました。

中３の時の担任の先生はだいたい出席します。中学校時代の思い出のスラ

イドショーを見たり，場合によっては懇談だけだったりで，クラスごとに

なっていることが多いと思います。その地区出身ではない方は別のテーブ

ルになります。軽食が出て，クラス代表が司会を進めながら恩師の先生方
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増渕委員 

 

 

 

 

金子委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小林委員 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

に一言もらっています。懇談が終わりますと写真撮影がありますが，同窓

会的要素が大きく，学校に関わってない方の出席はなかなか難しいかもし

れません。 

 

我々は顔を出すなといった雰囲気が感じられます。そうならない雰囲気作

りはどうしたらいいか，成人した方と喜びを分かち合うにはどうしたらい

いか，それが次考える課題ですね。青年会議所の方にもご意見を伺いたい

のですが。 

 

無理して出席することはないと思います。 

いつからホテルで実施しているのですか。自分は卒業した母校で成人式を

迎えたいという思いがありましたので。 

 

成人式はこれまでは色々な形で実施されてきました。昔は市の文化会館で

午前・午後に分けて集中方式で実施しました。また中学校の体育館を使っ

てやってきたこともあります。 

平成１２年からホテル・式場での実施を試験的に導入いたしました。合併

後の平成２１年成人式から市全体２５箇所で取り組みをしています。 

ホテル・式場での実施は，成人を迎えた皆様に不特定多数の人が使う場所

に来ていただいて，新成人としての自覚を持っていただくというような狙

いもあります。 

一時期，成人式でよくないニュースがありましたが，宇都宮はトラブルが

ないというのは，ホテル・式場で実施している効果ではないかと思います。

また，皆様に出席いただきたい理由としては，成人式の式典，地域交流事

業ではどういったことをやっているのかという視点から，皆様にご覧いた

だきたいからです。増渕委員の意見でもありましたように，今後どのよう

な関わり方がいいのかといった意見も伺えればと思います。事務局側とし

ても現実は同窓会の雰囲気も併せ持っていることは認識しておりますが，

地域に支えられているという自覚を持っていただいたり，地域を支えてい

くといった意識付けをしていただいたりする場面として実施をしていきた

いと思っています。今後そのような方向性で実施していくためにどのよう

なことをしていけばいいのかご意見をいただければと思います。 

 

クラス単位で集まるのは分かりますが，途中から入ってきた方が後ろの方

にいる姿を見て可哀想だなと思いました。大きい学校はそのような方が大

勢いるのではないでしょうか。そういう方についても考えていただければ

と思います。 

 

主催する側としてその様な配慮は必要だと思います。 
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田野実委員 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

事務局 

 

臼井委員長 

 

 

 

 

藤岡委員 

 

 

 

成人式について新成人の意向はどうですか。 

 

実施後に新成人や実施委員の方にアンケートを取っています。アンケート

では約８割近くの方に現状のやり方が好ましいのではないかという評価を

いただいています。昨年度の新成人の方に，先輩として次年度の実施委員

に関わっていくような場面があれば参加しますか。と聞いたところ，半分

以上の方から機会があれば参加したいという意見をいただいています。そ

のような所も参考にしながら今後の成人式のあり方も検討していきたいと

思っています。 

 

今年は新成人として，来年は先輩として参加してもよいですね。下級生を

入れてもよいのではないかと思います。 

 

東日本大震災で被災し，中学校以降に宇都宮市に転居してきた方の成人式

については同じような対応をするのですか。 

 

今年度は平成２３年１１月１日現在で宇都宮市に住民票がある新成人の方

を対象に案内状を送付しています。３月１１日以降宇都宮市に転居してき

た方につきましても，住民票を移していただいていれば，こちらから案内

状が送付されます。 

それとは別に，進学や就職で宇都宮市から転出した方からも，宇都宮市の

成人式に出たいという問い合わせが多数ありまして，そのような方には案

内状が送付されませんので，事前受付をしまして案内状を送付するという

形をとっています。また宇都宮市の成人式では案内状がない方について，

当日受付も実施しています。 

 

次に報告事項②「平成２３年度生涯学習センター文化祭について」ご説明

をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ご意見，ご質問お願いします。これからの実施される所で皆さんが関わっ

ているセンターなどについていかがでしょうか。 

北，西と南の一部については終了しましましたが，一部，今週末に実施さ

れる所もあります。 

 

北生涯学習センターの文化祭に参加し，作品展示を見させていただきまし

た。あいにく雨だったのですが人は入っておりまして，地域の作品，幼稚

園の作品の展示や中学生の無料お茶会など，地域に根付いているなと思い

ました。 
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小島委員 

 

 

横山委員 

 

小島委員 

 

 

臼井委員長 

 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

 

田野実委員 

 

小島委員 

 

横山委員 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

 

川村委員 

 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

川村委員 

 

横川地区のふれあい祭りは何年もやっていて地域に密着し，たくさんの人

に参加してもらっています。お祭りとしてイメージ通りだと思います。 

 

横川のカレーの配布というのが目を引きます。 

 

何か引き付ける要因があり，ものすごく人気があります。宇都宮牛を使っ

て無料で配布しています。 

 

地域の皆さんにとっては楽しみに参加したり，実際にやったりしていて他

のところでも日程があえば参加していただければと思います。 

 

資料の中で，東，西，南，北の生涯学習センター文化祭の趣旨が同じなの

は，連携されているということでしょうか。 

 

地区でこれまで長い時間をかけて文化祭を実施してきたこともありまして

目指すべき所は同じような趣旨になってくるかと思います。趣旨，目的，

狙いは長い時間をかけて今も行っているということです。 

 

それぞれの地域でスローガンなどは作っていますか。 

 

横川のテーマは「思いやりの心，きずな」が今年のテーマです。 

 

西生涯学習センターでは，３つの地区が集まって実施しました。一昨年か

らそれぞれにコミュニティセンターができ，各地区でやるようになって趣

旨が同じようになっています。スローガンは毎年何かを作っています。 

 

コミュニティセンターの文化祭も同じようにやりますので，それぞれのコ

ミュニティセンターが拠点になります。実行委員会も少しコンパクトにな

っているのかもしれません。 

 

くにもとまつり運営委員会は，文化祭実行委員と農業祭実行委員の２つに

分けて３年になります。それまでは１本でやっていて農業祭がメインにな

っていたので，現在は文化祭実行委員を別に運営しています。 

その中で各団体の発表の場，地元の歴史，文化財を毎年地域の皆さんに知

らせる事業も行っています。 

 

地域の特色を活かしてということになりますね。 

 

実行委員会を２つに分けたということが特徴になっています。イベントは

同時開催になりますので，子ども達が参加してくれます。 
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増渕委員 

 

臼井委員長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

川村委員 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

増渕委員 

 

田野実委員 

 

 

十河委員 

 

 

 

臼井委員長 

 

金子委員 

 

十河委員 

 

予算についてお聞きしたいと思います。 

 

各センターの文化祭の予算配分はどのようになっていますか。 

 

文化祭の実施につきましては実施委員会が地域で立ち上がって実施してい

くという形になっておりまして，文化祭の経費の補助として，交付金とい

う形で支援しています。行政側からの支援だけでなく参加者からの負担や

地域の負担などをもらいながら地域全体で文化祭を実施してくようなお金

の枠組みになっています。 

 

地域からもう少し負担金を減額してほしいという意見は今までありません

でしたか。 

 

各センターが事務局になりまして実施委員会を行い，十分な調整をしてい

ただいておりますので，そういった声はいただいていません。各センター

実施委員一人一人の創意工夫，事務局の創意工夫で実施していると考えて

います。 

 

子ども達の絵を飾るパネルが国本で持っているパネルだけでは足りない状

態です。他から借りても足りず，もう少し発表する場がほしいと思ってい

ます。近隣の３つのセンターで話し合っていただいて足りない分を出して

いただけないでしょうか。 

 

もっと広域で連携して動いていただきたいと思います。 

 

学校からの協力はできないのですか。 

 

展示用のパネルを持っている学校は少ないと思います。ホワイトボードな

ら２枚くらいはあると思います。 

 

ホワイトボードでは展示物を支えられないと思います。姿川は出展が多い

ので，パネルではなく展示スペースがない状況です。パネルは今のところ

間に合っています。 

 

地域ごとにパネルを持っているところなどもあります。 

 

文化祭の情報を共有し，パネルの貸し借りを調整してはどうですか。 

 

日程が重なっているので難しいと思います。 

 



- 7 -  

臼井委員長 

 

 

事務局 

 

 

臼井委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

臼井委員長 

 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

増渕委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

日程をずらしては夏から冬までずっと文化祭が続いてしまいます。気にな

ったところは各センターの趣旨，スローガンのことなどがありました。 

 

姿川地区では今年は「姿川のすばらしさを感じ，伝えよう」というスロー

ガンで行うということです。 

 

昨年は文化祭のチラシを持ってきていただいたので，委員の目に触れれば

ありがたいと思います。 

 

次に協議事項になります。協議事項①「平成２４年度生涯学習センター事

業運営の考え方（案）について」ご説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

来年度の生涯学習センターの運営方針になります。ご意見，ご質問お願い

します。また第１回の会議における皆さんの意見を反映させている形です。

 

意見を取り入れてもらい感謝しています。（１）の基本的な考え方の中の

「成人教育」に個人的に抵抗がある。 

 

本市におきましては成人を対象にした事業はこれまでに行ってきたのです

が，新たに一人一人が社会を支える一員であることを自覚する学習機会，

また社会参加への意欲を高める学習機会などを「成人教育」として位置づ

け，本市独自の形で実施していくということで強調させていただいたもの

です。 

 

増渕委員が気になるのは「成人教育」という言葉ですか。 

 

「成人教育」という言葉は教育の世界ではあまり使わなくなっている状況

です。そこが気になります。社会教育でも良いのではないかと思います。

 

地域に貢献できる人づくりを地域と一緒に地域ぐるみでやっていきましょ

うというのが，地域教育という概念になるのですが，これは宇都宮独自の

視点です。「うつのみや地域教育プラン」という計画を平成２０年３月に

策定し，現在取り組んでいるところです。地域教育を推進していくにあた

って牽引していただくのが「大人」といわれている年齢の方々です。ここ

で言う「大人」とは２０代～８０代，９０代まで幅広く指しているところ

ですが，狙いとしては地域教育を牽引していく大人に，地域に目を向けて

いただきたい考えておりまして，そのような取り組みを促していく教育を

総称して「成人教育」と位置付けました。 
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臼井委員長 

 

事務局 

 

 

十河委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

臼井委員長 

 

 

栗原委員 

 

事務局 

 

 

栗原委員 

 

臼井委員長 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

そういった意味で充実していきたいという思いがありまして「成人教育」

といった表記になりました。 

もう少し適切な言葉があれば改善をしていきたいと思います。 

事務局としては「成人教育」という言葉を出していきたいと思っています。

 

今回初めてこの言葉を使ったということですか。 

 

センター事業の中では初めてです。これまでは成人対象事業という形で実

施してきました。 

 

「成人教育」という言葉自体が上から目線に感じますので，もっとやわら

かい表現にした方が受け入れられるのではないでしょうか。内容について

は理解しました。 

 

「成人教育」の言葉の取り扱いについて，ここでいうところの「成人教育

とは」というような説明を入れるなどして，どういう意味合いを持ってい

るのかをご理解いただけるよう，事務局で検討させていただきたいと思い

ます。 

 

言葉については慎重に検討しているわけですが，それでも色々な風に受け

取る人がいますので，事務局でご配慮をお願いします。 

 

ＣＫＰサイクルというのは何のことですか。 

 

「地域かがやきプロジェクト」という事業名の略で，事業における「学習

と活動の循環」を指すものです。 

 

ＣＫＰについての解説があると良い思います。 

 

インパクトがあって逆にいいのかもしれません。 

生涯学習コーディネーターの現状について教えてください。 

 

平成１３年からコーディネーター養成講座を実施しておりまして修了生が

活躍しています。毎年登録について確認をさせていただきまして平成２３

年８月現在で５７名の方に活躍いただいています。コーディネーターの皆

様は生涯学習センターに所属をしたり，人材かがやきセンターで講座の企

画運営に手伝っていただいたりしています。今年度も養成講座を開催して

おりまして１７名の申し込みをいただきました。前期は基礎的な講座の習

得，８月から各生涯学習センターの方で先輩コーディネーターに付いて実

際の講座の企画運営について知識を習得していただいています。 



- 9 -  

臼井委員長 

 

 

 

全委員 

 

臼井委員長 

 

 

 

 

事務局 

 

臼井委員長 

 

 

 

生涯学習センター事業運営の考え方については，いただいた意見を踏まえ

て，事務局と協議をし，決定することとして，一任していただいてよろし

いでしょうか。 

 

異議なし 

 

事務局と協議の上，決定させていただきます。基本的なことは賛同してい

ただいたということで認識しています。ご意見を反映させていただきたい

と思います。 

その他①「平成２３年度宇都宮市民大学について」ご説明をお願いします。

 

【資料について説明】 

 

ご意見，ご感想はありますか。 

無いようですので，本日の議事については以上でございます。 

円滑な議事進行にご協力いただきありがとうございました。 

 

 


